



A M P L I A N D O
DEMOCRACIA

Informe de relatoría

Encuentro Ampliando Democracia: Intercambio de experiencias de colaboración ciudadana e institucional entre América Latina y España

12 de julio de 2023

Sobre Ampliando Democracia

Ampliando Democracia promueve la reflexión sobre cómo mejorar la gobernanza, las políticas públicas y la calidad democrática a través de una participación ciudadana más profunda, inclusiva y sólida. Los resultados de este ejercicio serán presentados a los decisores públicos como propuestas para integrar la participación en los procesos de toma de decisiones. Es un proyecto abierto y participativo impulsado por Political Watch y Deliberativa.

Sobre el encuentro 12J

El marco de la Cumbre UE-CELAC, celebrada en Bruselas los días 17 y 18 de julio de 2023, se presentaba como una buena oportunidad para visibilizar y reforzar alianzas e intercambiar experiencias entre América Latina y España en torno al papel que juega la sociedad civil a la hora de avanzar hacia sistemas democráticos más sólidos e inclusivos. Los países de América Latina cuentan con una importante e interesante experiencia en torno a movimientos sociales y culturales de colaboración ciudadana y España cuenta con una experiencia de participación social más vinculada a los procesos institucionales. Estas dos perspectivas pueden ser muy complementarias, por lo que resulta interesante fomentar espacios de debate y encuentro que contribuyan al aprendizaje compartido.

Partiendo de la idea de la necesidad de reforzar el papel de la sociedad civil, por ser un elemento fundamental a la hora de actualizar y ampliar las democracias, se propuso un encuentro en el que poder debatir e intercambiar experiencias en



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

torno al papel de la sociedad civil en contextos tan diversos, pero tan hermanos como son América Latina y España y sobre ello generar ideas nuevas y reflexionar acerca de los retos de las democracias actuales y los caminos posibles para reforzar el rol de este actor de la sociedad.

Sobre el programa

El encuentro se planteó como una “mesa redonda” en la que se pudieran compartir diversas experiencias e incentivar la reflexión y el diálogo entre todas las personas asistentes, partiendo de una conversación moderada entre las y los expositores que diera lugar luego a la participación abierta del público.

Los y las invitadas a compartir sus experiencias fueron:

- Roxana Carp, activista del Sindicato de inquilinas e inquilinos de Madrid.
- Ximena Zambrana, Integrante de RegularizaciónYa, investigadora social con perspectiva intercultural crítica y DDHH y ex asesora del Ministerio de presidencia de Bolivia.
- Adriana Zumarán, integrante de la asamblea Plaza de los Pueblos.
- Marcelo Expósito, Artista, crítico cultural y ex secretario del Congreso de los Diputados.
- Asier Hernando, Director Ejecutivo de The Sherwood Way, profesor sobre democracia en la universidad Cayetano Heredia en Perú y exdirector de Oxfam para América Latina y Caribe.

El cierre del encuentro estuvo a cargo de Antón Leis, Director de la AECID, y la moderación de la mesa, de Paola Cannata, responsable de estrategia y alianzas de Political Watch.

La escaleta del evento puede verse en el Flyer del [Anexo 1](#).

Sobre la conversación

En este apartado, se presentan los apuntes de los principales debates y reflexiones surgidas durante el encuentro.

- **BLOQUE DE DEBATE 1: Intercambio de experiencias de transformación social**



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

A muchas personas de las que estamos aquí nos interesan los procesos de transformación social y no hay proceso de transformación que no vaya de la mano de una ciudadanía implicada, comprometida y activa con su comunidad.

En este sentido América Latina tiene procesos de transformación social muy ligados a la descolonización.

Pregunta a Adriana:

La asamblea de Plaza de los Pueblos es un buen ejemplo, ¿no?. Cuéntanos.

Adriana:

Sobre Plaza de los Pueblos, conformado por personas inmigrantes que viven en el estado español, al poner en común los saberes de sus pueblos y territorios, han podido encontrar sus coincidencias, desde un lugar propio.

En el contexto de la CELAC hay una agenda a destacar: ¿cómo puede haber unas negociaciones y políticas que tengan en cuenta las vivencias de los pueblos y que introduzcan sus vivencias en los debates?

Los liderazgos a nivel de defensa ambiental provienen de los pueblos originarios muy pequeños, cuya capacidad de extender sus demandas es limitada. Esa escucha nos corresponde a todas, y especialmente al gobierno.

Pregunta a Ximena:

En línea con los procesos de descolonización, cuéntanos cómo ha sido tu experiencia en Bolivia, donde has implicado, tanto desde la ciudadanía como desde las instituciones. ¿Qué experiencias concretas destacarías?

Ximena:

Ximena describe cómo Bolivia vivió un proceso de descolonización del Estado, donde poco a poco se fue tomando poder para entrar al Estado desde otras lógicas, que no se corresponden con las que regían previamente. Relata cómo el reto del caso boliviano ha sido construir un nuevo Estado, que no solo incluya a la sociedad civil en su conjunto, sino también que cuestione las lógicas de dominación y jerarquía. Es construir un Estado desde otra epistemología, obligándolo a ampliar su democracia.

Repregunta a Ximena:



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

Muchos de estos procesos en América Latina han inspirado y siguen inspirando procesos de colaboración ciudadana aquí en España. Ximena, entiendo entonces que todo ese proceso, enseñanzas y perspectivas que nos has mencionado se ven reflejadas en la iniciativa RegularizaciónYA, verdad?

Ximena:

Las relaciones de poder también existen en España, con unas políticas públicas que generan dominación estructural. RegularizaciónYA bebe de otras muchas corrientes sociales, como el movimiento antirracista existente en España.

En el marco de la CELAC, se va a debatir sobre políticas de migración, y faltan plataformas de personas migrantes, que son las afectadas por estas negociaciones. Ampliar la democracia pasa por mejorar procesos como estos e incluir a todas las personas.

Pregunta a Asier:

¿Crees que en América Latina existen mayores condiciones de posibilidad (desde material a culturales) para una mayor y espontánea colaboración ciudadana? ¿Es patrimonio de la izquierda?

Asier:

Asier advierte de los riesgos que entraña idealizar la acción ciudadana en el área de Latinoamérica. Existe una tensión democrática en Latinoamérica y podría haber un despertar en los próximos años.

Pregunta a Roxana:

Hace unos días hablando con Adriana comentamos que es importante que lo que llamamos sociedad civil, la establecida y legitimada para el diálogo con las instituciones, se parezca a la ciudadanía. Roxana, ¿estás de acuerdo? ¿Explica esto que en los últimos años hayan surgido entidades y plataformas desde la necesidad de visibilizar nuevas necesidades, demandas y sufrimientos sociales? (ejemplo sindicato de inquilinas, la PAH, RegularizaciónYA)

Roxana:



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

Roxana plantea la reflexión conjunta que llevó a cabo el Sindicato sobre su relación con las instituciones. El Sindicato nace de una necesidad concreta: defenderse de los abusos de caseros, inmobiliarias, sector financiero...

El Sindicato entiende como necesaria la politización y el establecimiento de una organización fuerte y estable.

Pregunta a Marcelo:

Una de las experiencias concretas surgidas en España y que a raíz del 15M cobró fuerza fue el Municipalismo. Cuéntanos en que se basa y cuál es su potencia transformadora? Entiendo que muchas de estas experiencias están inspiradas en procesos de América Latina, ¿no?

Marcelo:

El movimiento municipalista se nutría de las mareas por lo público y de otros movimientos sociales radicales de cooperativismo, antirracismo...

El mejor ejemplo de este proceso fue la PAH. Las personas que se encontraban en situación de desahucio eran defendidas por movimientos sociales de personas migrantes. Esto explica cómo se forjó la “diferencia española” en la emergencia de partidos de derecha radical. La participación ciudadana migrante y su apoyo en causas “autóctonas” ha supuesto una trayectoria de los movimientos sociales diferenciada para nuestro país.

- **BLOQUE DE DEBATE 2: El paso a la institucionalidad**

Sin duda uno de los puntos clave para cualquier proceso ciudadano es llegar a las instituciones.....o no.

Pregunta a Marcelo:

Marcelo, ¿existe transformación sin institucionalidad?

Marcelo:

No hay que perder la esencia de crítica al Estado que impregna los movimientos sociales. Esto es necesario para resetear la acción estatal.



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

El andamiaje institucional impide que ciertas políticas puedan existir. Estamos en un momento paradójico, el vacío institucional del Estado es tal que está siendo ocupado por grupos autoritaristas.

Pregunta a Ximena y Adriana:

Ximena, quizá las instituciones deben saber que son ellas las que deben socializarse y no que la sociedad civil se institucionalice, ¿no?

Adriana:

Adriana comienza relatando que en nuestra cotidianidad hay muchas instituciones funcionando que sostienen la vida.

Explica también cómo para las personas migrantes, el Estado no estuvo presente durante la pandemia.

Lo que viene en nuestro chip, es entonces tomar ese espacio institucional. El esfuerzo es enorme pero es una cuestión de responsabilidad, no sólo de las organizaciones, sino también de la sociedad española.

El Estado tendría que preguntarse qué canales pone a la disposición de la ciudadanía y en qué manera orgánica lo hace. La posibilidad de escucha política se ha tenido que luchar mucho para que las personas, en este caso personas migrantes, puedan hablar de sus propias realidades.

Pregunta a Asier:

Para cerrar este bloque, Asier, hace unos días hablábamos y me contabas la idea de explorar los límites de la capacidad de la sociedad civil. Hablábamos de cómo a veces se está a la ofensiva, pero otras veces se resiste...que no es poca cosa. ¿Cuál es el papel de la sociedad civil?

Asier:

Pueden surgir conceptos ilusionantes desde América Latina por el momento que vive esta zona. Pero es importante no dar a la sociedad civil (SC) una serie de responsabilidades que no siempre le corresponden, especialmente en América Latina. Es difícil que pueda venir una fuerza que cambie unas doctrinas que llevan marcando durante décadas el rumbo de la región.



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

Es importante entender el rol de la SC frente al de instituciones, empresas o universidades. La SC necesita de espacios como éste para pensar en el largo plazo, pero también en el corto plazo en clave de resistencia, porque *“estamos obligados a ello porque nuestra vida depende de ello”*.

- **BLOQUE DE DEBATE 3: Cómo afrontamos el futuro**

Uno de los objetivos de esta conversación era poner en valor la colaboración ciudadana como forma de afrontar el contexto actual, en el cual las democracias se están viendo amenazadas y necesitan ampliarse. Una sociedad civil fuerte, comprometida y activa es la mejor vacuna contra los autoritarismos y movimientos excluyentes.

En este sentido España debe saber valorar la experiencia y los aprendizajes que su región hermana América Latina puede darle, y espero que este debate haya sido una humilde muestra.

La Cooperación al Desarrollo es la oportunidad para trabajar estas cuestiones.

Pregunta a Asier:

Asier, ¿debemos enfocar de forma distinta la relación que establecemos con América Latina? ¿Debemos cambiar los paradigmas con los que se ha abordado la cooperación hasta la fecha?

Asier:

Tiene que haber una solidaridad entre los pueblos, que requiere de recursos, de manejar lógicas de poder totalmente distintas a las actuales. Tenemos que seguir por que la cooperación continúe.

Dicho esto, hay que ser conscientes de que el origen de la Cooperación internacional aún tiene unas lógicas coloniales que hay que deconstruir, tiene un sistema de poder vinculado a lo económico sobre donde se definen prioridades y objetivos que hay que reconfigurar. Estamos obligados a llevar a cabo ese proceso.

¿Cómo hay que distribuir el poder? ¿Cómo manejar la rendición de cuentas de forma bidireccional? ¿Cómo se es más eficiente? Son discusiones que están abiertas.



A M P L I A N D O DEMOCRACIA

Pero cuidado con acabar en un debate sobre si es necesaria la cooperación. Existe el riesgo de que los gobiernos conservadores, de nuevo, desmantelen los recursos de estas políticas. El debate, pese a todo, tiene que acelerarse.

Ximena:

Ximena responde que la PAH nació con un apoyo de cooperación sur-norte apoyando al colectivo ecuatoriano que empezó a sufrir desahucios. Esta cooperación es poco conocida, pero Latam también hace propuestas políticas.

Sobre los registros de la jornada

Las fotos del evento y toda la información sobre Ampliando Democracia, noticias, artículos de interés y eventos, en su página [Web](#).

También es posible suscribirse a la Newsletter [aquí](#), y de esa manera estar al día de todas las novedades.



AMPLIANDO DEMOCRACIA

ANEXO 1:

Flyer del evento

AMPLIANDO
DEMOCRACIA



Intercambio de experiencias de colaboración ciudadana e institucional entre América Latina y España

Inicio

Bienvenida y presentación del encuentro

Mesa de debate

Intervienen:

- **Alberto Martínez**, activista del Sindicato de inquilinas e inquilinos de Madrid.
- **Ximena Zambrana**, Integrante de RegularizaciónYa, investigadora social con perspectiva intercultural crítica y DDHH y ex asesora del Ministerio de presidencia de Bolivia.
- **Adriana Zumarán**, integrante de la asamblea Plaza de los Pueblos.
- **Marcelo Expósito**, Artista, crítico cultural y ex secretario del Congreso de los Diputados.
- **Asier Hernando**, Director Ejecutivo de The Sherwood Way, profesor sobre democracia en la universidad Cayetano Heredia en Perú y exdirector de Oxfam para América Latina y Caribe.

Modera: **Paola Cannata**, responsable de estrategia y alianzas de Political Watch.

Cierre institucional

Interviene:

Antón Leis, Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo AECID.

Al finalizar la intervención institucional se ofrecerá un vino español

SRC: paola.cannata@politicalwatch.es

12 de julio - 19 h.

Espacio Ecooo, Calle de la Escuadra 11 (Madrid)

POLITICALWATCH
DATA FOR POLITICAL INNOVATION